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Добрый день уважаемые кимовчане, уважаемые депутаты, приглашённые! 

Время стремительно идёт вперёд, остался позади еще один год нашей совместной 

работы. И я с огромной благодарностью обращаюсь к вам, потому что те результаты, 

которых мы достигли, о которых я буду говорить, это итог коллективного труда, 

совместных усилий, успехов всех вместе и каждого в отдельности, кто трудится ради 

общего блага на кимовской земле. Это результат эффективного взаимодействия с 

Правительством Тульской области, депутатами Государственной Думы, Тульской 

областной думы, районного Собрания представителей, городского собрания депутатов, 

органами местного самоуправления в поселениях района.  

Традиционно в конце февраля мы подводим итоги, отчитываемся за сделанное, 

намечаем планы на ближайшую перспективу, информируем о них наше население. Это 

очень важно. 

Ушедший год  был непростой, насыщенный разноплановыми событиями. Работа 

органов местного самоуправления была направлена, прежде всего, на обеспечение 

стабильности функционирования систем жизнеобеспечения населённых пунктов района, 

повышение качества жизни кимовчан,  реализацию  Указов Президента РФ, целевых 

федеральных и областных программ, поддержку учреждений социальной сферы, 

социальную защиту населения. Иначе говоря – на обеспечение стабильной социально-

экономической ситуации и эффективной работы всего хозяйственного комплекса района. 

         В основе благополучия любого муниципалитета находится экономика. Наш 

район также напрямую зависит от экономической стабильности, развития предприятий, 

предпринимательского сообщества. 

         Стоит отметить, что в промышленности района имеются определённые 

позитивные подвижки, предприятиями реализуются инвестиционные программы, 

проводится модернизации производств. 

Самое крупное предприятие района «КРЭМЗ» - одно из ведущих предприятий 

оборонной промышленности области и основной поставщик всего спектра изделий 

автоматизированных систем управления. В 2017 году заводчане освоили серийный выпуск 

нового изделия. 

 «Кимовская машиностроительная компания» за год более 50 млн.руб. 

инвестировала в расширение и модернизацию производства, строит новые 

производственные корпуса, впервые за много лет приступило к  строительству жилья для 

молодых специалистов. 

Компания «Профессиональная спецодежда», специализирующаяся на выпуске 

одежды для нефтяной и газовой промышленности, впервые за несколько последних лет 

реконструировала производственное здание, цеха и офисные помещения, проводит 

модернизацию производства. Открыт магазин по реализации выпускаемой продукции 

предприятия. 

Продолжил стабильную работу Кимовский завод металлоизделий. Это предприятие 

 имеет самый высокий уровень заработной платы работников, постоянно обновляет и 

совершенствует производственную базу предприятия. В отчётном году на предприятии 

внедрено 15 новых программ на станках с ЧПУ, что позволило уменьшить трудоёмкость 

изготовления продукции до 50%. 



Филиал компании «Александер Электрик» источники электропитания» постепенно 

наращивает производственные мощности, расширяет производство и номенклатуру 

выпускаемых изделий. 

Акционерное общество «Кимовская типография» в отчетном году в рамках 

расширения производства вело строительство производственного корпуса, получено 

разрешение на строительство гостиницы. 

Начало производственную деятельность ООО «Инвест-Партнер» по производству 

водочной продукции в п. Пронь. 

Ведутся работы по восстановлению производственных помещений «Кимовского 

молочного завода». 

Предприятия успешно осваивают новые технологии, ориентированы на расширение 

действующих производств за счет выпуска высокотехнологичной продукции. 

Расширение предприятий, производств имеет важное значение для района, так как 

создаются новые рабочие места. 

Всего за 2017 год создано более 600 новых рабочих мест. 

В течение года проводилась работа по легализации трудовых отношений, 

легализовано – 302 рабочих места. А это означает - поступление дополнительных доходов 

в бюджет. Отделу экономического развития  во взаимодействии с налоговыми органами 

следует продолжать эту работу. 

Выросла почти на 5% средняя заработная плата кимовчан. 

Достигнуты хорошие показатели по обеспечению занятости. Уровень 

зарегистрированной безработицы составляет по итогам года 0,48%, что  ниже 

областного уровня. 

В числе лидирующих отраслей в районе – сельское хозяйство. Тружениками села 

установлен очередной рекорд в сборе урожая зерновых. Сбор зерна превысил уровень 

предыдущего года почти на 33%, и составил более 100 тыс. тонн. Получен хороший 

урожай картофеля – около 20 тыс. тонн и овощей – 2,5 тыс. тонн. Значительно 

увеличилось поголовье коров в крестьянско-фермерских хозяйствах района – на 27%  и 

соответственно на 60 % увеличилось производство молока. 

В отчетном году увеличена площадь пашни более чем на 2 тысячи га. В текущем 

году отделу муниципального контроля следует более системно выстраивать работу во 

взаимодействии с управлением россельхознадзора по изъятию земель сельхозназначения, 

не вовлечённых в оборот, не используемых по назначению. 

Внедрение прогрессивных технологий невозможно без обновления  машинно-

тракторного парка.  В 2017 году приобретено: 3 автомобиля, 6 единиц 

высокопроизводительных тракторов, картофелеуборочный комбайн. Всего приобретено 

техники на сумму 167 млн. рублей, в том числе за счет собственных средств на сумму 36 

млн. руб.,  за счет кредитов банка и по лизингу – более 130 млн.руб. 

Индекс производства продукции сельского хозяйства  к уровню прошлого года 

составил 101%, в том числе в растениеводстве 124%, в  животноводстве 56%. Снижение 

производства продукции  животноводства   обусловлено: 

-  введением процедуры банкротства  в ООО  «Кораблино», 

- ликвидацией поголовья скота в ЗАО «Донское согласие». 

И, тем не менее, определённые подвижки в развитии животноводства есть. В течение 

года велась реализация инвестпроекта общества «Лонгин» - реконструкция 

животноводческого комплекса для содержания коров на 300 голов. Приобретены 

племенные нетели молочного направления и оборудование для сбора и охлаждения 

молока.  

 По многочисленным просьбам жителей обществом «Торговый Дом «Восход»  

открыт новый сельский магазин  в деревне Львово. 

Важным событием стало открытие линии по переработке молока в СПК "Кимовский 

фермер". Ассортимент выпускаемой продукции - 6 сортов сыра и творог. Так же 



 

планируется выпускать пакетированное молоко, сметану, сливочное масло, йогурты. 

Важно, что сырье – это молоко, производимое кимовскими фермерами и владельцами 

ЛПХ, а продукция – натуральные молочные продукты. Сделаны маленькие, но такие 

важные шаги в направлении импортозамещения. 

Сельскохозяйственный кредитный кооператив «Калита» за год  выдал 98 займов на 

сумму 39  млн. рублей. Господдержка в виде субсидий и грантов сельхозпроизводителям 

за год составила  60  миллионов рублей, в том числе  6,5 млн. рублей из средств 

областного бюджета  и более 54 млн. из средств федерального бюджета. Три  начинающих 

фермера получили гранты на развитие хозяйства по 3 млн. каждый. 

В 2017 году за успехи, достигнутые в сельхозпроизводстве, труд работников селян 

отмечен государственными, региональными и ведомственными наградами. 

Тульская область стабильно удерживает 4-е место в Национальном рейтинге 

инвестиционного климата. Потенциал достижения плановых показателей есть и у нашего 

района. По данным Росстата рост собственных внебюджетных инвестиций в основной 

капитал в 2017 году увеличился по сравнению с прошлым годом в 2,5 раза. 

Более 35 млн. руб. инвестировано в модернизацию железнодорожной станции 

«Кимовск». 

Малый бизнес по-прежнему представляет значительную часть экономически 

активного населения района. В районе зарегистрировано  6 средних предприятий, 339 

малых, 941 индивидуальный предприниматель. 

Оборот розничной торговли на конец года достиг свыше 2,8 млрд. руб., темп роста к 

прошлому году в сопоставимых ценах - 105%. 

За 2017 год общая стоимость заключённых контрактов с субъектами малого 

предпринимательства по итогам открытых аукционов составила 61 млн. руб. или 35,0% от 

общей суммы размещённых заказов путём проведения торгов. 

За год Кимовским муниципальным фондом поддержки малого предпринимательства 

выдано 13 микрозаймов на сумму около 5,5 млн. рублей. 

Удельный вес налоговых поступлений от субъектов малого и среднего 

предпринимательства составил около 10% в общем объеме налоговых поступлений в 

бюджет района - более 33,5 млн. руб. 

         Жизнедеятельность района проходит в сложных финансово-зкономических 

условиях. За 2017 год в бюджет района поступили доходы в сумме 984 млн. руб. 

         Поступления налоговых и неналоговых доходов составили 314 млн. руб., что на 

8 млн. руб. ниже уровня 2016 года. 

         Уменьшение объема доходов произошло, главным образом, за счет снижения 

доходов от продажи имущества и земельных участков. Комитету по земельным и 

имущественным отношениям надо безусловно выполнить в полном объёме программу 

приватизации муниципального имущества на текущий год.  

         Общий объем безвозмездных поступлений составил 670 млн. руб. 

Тем не менее, несмотря на общее снижение объема налоговых и неналоговых 

доходов, можно отметить динамику роста по отдельным источникам к уровню 2016 года: 

         - по НДФЛ на 1,7 млн. руб.; - акцизам – около 2 млн. руб.; - в связи с 

применением упрощенной системы налогообложения -1,7 млн. руб.; - по налогу на 

имущество организаций – 1,8 млн. руб.; - доходам от оказания платных услуг – 1,3 млн. 

руб. 

Расходы бюджета района исполнены в сумме 1млр.90 млн. руб. 

В целом, исполнение бюджета района проходило в условиях бюджетных 

ограничений, связанных главным образом, с недостаточностью собственных доходов 

бюджета и необходимостью своевременного исполнения принятых обязательств, прежде 

всего, в части обеспечения первоочередных расходов бюджета и долговых обязательств 

перед бюджетом области. 

Несмотря на «жесткие» бюджетные ограничения в 2017 году нам удалось: 



- обеспечить финансирование заработной платы работникам бюджетной сферы с 

учетом ее повышения в соответствии с Указом Президента; 

- сформировать Дорожный фонд в объеме 73 млн. руб., что на 14 млн. руб. выше 

уровня 2016 года; 

- обеспечить софинансирование участия муниципального образования в реализации 

государственных и региональных программ; 

- не допустить случаев отключения бюджетных потребителей от топливно-

энергетических ресурсов. 

Объем  муниципального   долга  на начало текущего года составил -  111 млн. 

руб. 

         Положительным моментом является  отсутствие коммерческих кредитов. 

Финансовому управлению администрации района следует разработать годовой план 

мероприятий, направленных на снижение размера муниципального долга и строго и чётко 

его реализовывать. 

В 2017 году в районе осуществлялась реализация 12 муниципальных программ с 

общим объемом финансового обеспечения более 1млрд. руб. 

На отрасли социальной сферы направлено 619 млн. руб., что составляет 57% 

расходов бюджета района, в сравнении с 2016 годом этот показатель вырос на 36 млн. руб. 

Расходы в сфере ЖКХ составили 31%  – 339 млн. руб. Значительное снижение объема 

расходов по данному направлению к уровню 2016 года обусловлено завершением 

программы переселения граждан из ветхого жилья.  Расходы на содержание органов 

местного самоуправления уменьшились на 1,2 млн. руб. 

Жизненно важным направлением работы администрации остается сфера жилищно-

коммунального хозяйства. По причине многолетнего недофинансирования сфера ЖКХ 

является одной из проблемных. И, тем не менее, и в этой сфере за год сделано многое.  

В сфере теплового хозяйства: осуществлена подготовка 18 котельных, 4 ЦТП, 

выполнен ремонт 51 котла, 97 насосов. Произведена замена более  километра тепловых 

сетей в двухтрубном  исполнении. Впервые более чем за 20 лет, в Кимовске взамен 

морально устаревших построены  два новых модульных  тепловых пункта, которые 

успешно работают в текущем отопительном сезоне,  что позволило улучшить 

теплоснабжение  более чем в 100 многоквартирных домах, и в 6 социальных объектах. 

Администрация района произвела закупку теплоизоляционного материала, на сумму 

около 1,5млн. руб, а  компания «ЭнергоГазИнвест-Тула» производит работы по 

восстановлению теплоизоляционного слоя свыше 550 п.м. тепловых сетей. 

Достигнута договоренность с профильным министерством о выделении 6,5 млн. 

руб., что позволит нам в период подготовки к следующему отопительному сезону 

осуществить замену  более двух км. тепловых сетей. 

Всего, за период подготовки к текущему отопительному периоду, предприятиями 

ЖКХ и управляющими организациями выполнены следующие мероприятия: 

- в жилищном хозяйстве: выполнена подготовка 589 жилых домов, промывка и 

ремонт 333 систем центрального отопления, произведен ремонт 3 тыс. кв. м кровель. 

- в водопроводно-канализационном хозяйстве: произведена замена 5км. ветхих 

водопроводных сетей, выполнен ремонт 9 артезианских скважин, 4 водопроводных 

насосных станций. В пос. Новольвовск  установлены 2 резервуара чистой воды и новое 

насосное оборудование на ВНС, что значительно улучшило качество подаваемой воды 

населению. 

В целях благоустройства и зимнего содержания дорог подготовлено 5 ед. 

уборочной техники. Расчисткой дорог и тротуаров города занимается МКУ «Универсал-

Ком», кроме того, дополнительно заключен контракт на расчистку города с ИП. Для более 

своевременного и качественного содержания автодорог закуплена комбинированная 

дорожная машина, поливомоечная машин. Текущий зимний период показал, что при 

помощи новой техники уборка автодорог и улиц существенно улучшилась. 



 

К безусловным успехам 17 года можно отнести приведение в порядок наших дорог.  

Общая площадь отремонтированных дорожных объектов составила более 58 т. м
2 .   

 На  

эти цели направлено более 55 млн. руб. 

В 2017 году закончен ремонт центральных улиц города и начат ремонт 

второстепенных, отремонтировано 75 % от общей площади тротуаров. Но на этом мы не 

планируем останавливаться,  в текущем году ремонт автодорог и тротуаров продолжится, 

в том числе и в сельских населенных пунктах. 

Кроме того, в 2018 году приступим к ремонту дворовых территорий. Аукцион по 

выбору подрядной организации состоялся и согласно муниципальному контракту  в 

районе будет отремонтировано 26 объектов. 

Хочу напомнить, что за последние 4 года отремонтировано более 240 тыс.м.кв. В 

этом направлении набраны очень высокие темпы, и если такая динамика сохранится, в 

ближайшие годы Кимовск станет городом качественных дорог. Мы учли ошибки из 

прошлого, сделали правильные выводы, работаем исключительно с добросовестными 

профессиональными подрядчиками, требуем по условиям конкурсов гарантийных 

обязательств со стороны подрядчика, добиваемся их исполнения. В этом я вижу успех 

данного направления деятельности. 

В 2017 году выполнены работы по замене более 400 светильников уличного 

освещения. В 12 населенных пунктах района смонтированы новые линии уличного 

освещения. Для системного решения вопроса освещения города и близлежащих 

микрорайонов, администрация ведет работу  по подготовке  энергосервисного контракта с 

инвестором, конкурсная документация  разработана и подразумевает замену более 1000 

действующих светильников  на энергосберегающие. В текущем году заместителям главы 

администрации по ЖКХ и экономическому развитию следует вплотную заняться 

реализацией этого проекта. 

На территории района за 2017 год отловлено около 300 особей безнадзорных 

животных. Большая часть из них, пройдя передержку, стерилизацию, выпушена  в места 

обитания на территории района. Эта проблема подробно освещалась на страницах 

«Районных будней», поэтому подробно останавливаться на ней не буду. 

         В прошедшем году, при поддержке активных жителей города удалось сдвинуть 

с мертвой точки еще одну проблему – вывоз мусора с улиц частного сектора и 

проведение рекультивации полигона, находящегося в районе д.Каменка. 
Совместно с представителями общественных организаций удалось побудить 

жителей ул.Луговых,  заключить договоры на вывоз ТКО. 95% жителей заключили 

соответствующие договоры, оплачивают данную услугу. Сейчас мусор с Луговых вывозит 

специализированная организация, удобным для людей способом. А многолетняя 

стихийная свалка в районе Луговых ликвидирована. Но это – только начало системного 

подхода к решению проблемы несанкционированных свалок в районах частного сектора. 

В настоящее время совместно с представителями общественных организаций 

ведётся аналогичная оргработа с населением Южного микрорайона.  Мусоросборная 

кампания установила на определенных жителями площадках контейнеры. Работа 

продолжается и, безусловно, нуждается в ускорении. Это прямая задача комитета ЖКХ и 

отдела муниципального контроля на ближайшее время. 

Касательно полигона отмечу, что разработан проект его рекультивации, который в 

настоящее время проходит  Государственную экологическую экспертизу в Управлении 

Росприроднадзора по Тульской области. Проведение работ по рекультивации полигона 

запланировано на 2018-2019 годы. 

Президент РФ отмечает, что главным приоритетом работы всех ветвей и уровней 

власти является повышение качества жизни населения. Указывает на необходимость 

создания  условий  для того, чтобы граждане чувствовали заботу власти и видели, что их 

проблемы решаются. 



Ярким очевидным свидетельством такого подхода стало решение проблемы 

аварийного жилья в нашем районе во исполнение указа Президента РФ «О мерах по 

обеспечению граждан Российской Федерации доступным и комфортным жильем». В 

рамках реализации данного указа в Кимовске построен новый жилой микрорайон, куда 

переселились из домов барачного типа кимовчане, жители Новольвовска, Епифани,  

Казановки. 

За время реализации программы построено 33 дома, 1 500 семей получили 

благоустроенные квартиры, расселено более 60 тысяч кв.м. аварийного жилищного фонда. 

В  том числе в 2017 году – на завершающем этапе - построено 2 пятиэтажных дома 

по  улице Драгушиной,   ключи от новых благоустроенных квартир получили 280 семей. 

Источниками финансирования программы стали средства Госкорпорации Фонда 

содействия реформированию жилищно-коммунального хозяйства, бюджета Тульской 

области и местного бюджета. Стоимость переселения составила 2 млрд. 152 млн. 

рублей. Программа переселения домов признанных аварийными до 01.01.2012 года  в 

районе успешно завершилась. 

Пользуясь случаем, я хочу выразить благодарность за эту колоссальную работу всем 

участникам нашего великого кимовского переселения: проектировщикам, застройщикам – 

кампаниям «Трансэнерго» и «Внешстрой», тресту «Узловаямежрайгаз», компаниям 

«Тулаавтодор», Новомосковским энергосетям, «Ростелекому», районному отделу БТИ, 

Управлению Росреестра, кадастровой палате, отделению МФЦ, нотариусу Муратовой 

Татьяне Васильевна. 

Но в районе уже признано аварийными и подлежащими переселению  свыше 70  

многоквартирных домов общей площадь 22 тыс.м.кв. Для переселения жильцов этих 

домов необходимо построить как минимум ещё 4 пятиэтажных дома. В настоящее время 

ведётся подготовительная работа по формированию очередной региональной программы, 

мы рассчитываем на вхождение в данную программу и на дальнейшее строительство. 

Задачей отдела строительства и комитета ЖКХ на текущий год является качественная 

подготовка участков для строительства, их инженерной обеспеченности и самой адресной 

программы. 

В целом же, завершая 4-х летнюю программу переселения, считаю, что данное 

направление деятельности администрации, безусловно, можно занести в актив. 

видео 

В 2017 году по программе «Обеспечение жильем молодых семей» претендентами на 

получение социальных выплат стали 9 семей. На эти цели в бюджете района выделено 1,5 

миллиона рублей. 

Согласно Указу Президента РФ «Об обеспечении жильем ветеранов Великов 

Отечественной войны» в 2017 году одна вдова участника войны приобрела 

благоустроенное жилое помещение, использовав денежную выплату в размере около 

1млн. 250 тыс. руб. 

В 2017 году проведён  капитальный ремонт в 27 многоквартирных домах. Все 

работы завершены. 

На 2018 год постановлением регионального Правительства  запланирован капремонт 

в 29 многоквартирных домах, из них 19 домов в городе Кимовске и 10 домов в посёлке 

Новольвовск. Подрядчик на сегодня определён, работы уже начались. 

Очевидным механизмом решения насущных проблем жителей является  проект 

"Народный бюджет». В 2017 году были выполнены работы по ремонту 23 объектов, в 

том числе: по ремонту социальных учреждений, по благоустройству территорий, по 

ремонту дорог общего пользования, многоквартирных домов, объектов ЖКХ. Все 

запланированные работы завершены. В лучшую сторону в этом проекте отличилась 

администрация МО Новольвовское. 

В текущем году по данной программе запланирована реализация 32 проектов, в 

основном в сельской местности (ремонт водопроводных сетей,  установка водонапорных 



 

башен, отсыпка дорог щебнем). Главам сельских муниципальных образований, отделу по 

взаимодействию с населением следует активнее выстраивать работу с жителями по 

участию в данной программе в текущем и последующих годах. 

В текущем году наш район будет участвовать в областной 

программе «Формирование комфортной городской среды». Но подготовку к этому, мы 

начали уже в 17 году. 

В сентябре утверждена соответствующая муниципальная программа, принятию 

которой предшествовало ее общественное обсуждение. В результате район стал 

участником федерального проекта, который реализуется по инициативе президента 

России В.В. Путина, а в Тульской области курируется лично губернатором А.Г. 

Дюминым. 

Программа рассчитана на 5 лет и включает два основных направления: 

- благоустройство дворовых территорий, 

- благоустройство общественных территорий. 

В рамках реализации программы в 2018 году будут благоустроены дворовые 

территории 13 многоквартирных домов по ул. Коммунистическая, Павлова. 

Общественная территория, подлежащая благоустройству в первоочередном порядке, 

будет отбираться по итогам прямого рейтингового голосования, которое состоится 18 

марта, и по его результатам будет определена общественная территория для 

благоустройства. С учётом краткого времени реализации, большой социальной 

значимости, необходимости межведомственного взаимодействия отделу архитектуры 

следует держать подготовку к реализации данного проекта и саму работу на постоянном 

контроле. 

В 2017 году при поддержке регионального Правительства активно продолжалась 

газификация сельских населенных пунктов муниципального образования. Осуществлен 

пуск газа в д. Белоозеро, д. Журишки, д. Задонщино, д .Мызовка, д. Устье, д. Колычевка. 

Общая протяженность построенных газовых сетей составила— около 20 км, 

количество домовладений, обеспеченных природным газом — более 150. 

По состоянию на начало года уровень газификации района достиг 82%. 

Для сравнения: по состоянию на аналогичный период 2014 года район занимал 17 

место в области с процентом газификации -  67%. 

Сегодня район в числе лидеров среди муниципальных образований по данному 

показателю. 

Мы не останавливаемся на достигнутом, понимаем значимость голубого топлива на 

селе. Газификация наших сел и деревень будет продолжена.   

В 2018 году планируется газификация  в  селе Куликовка, деревне Огарево, селе 

Хованщино. При выделении дополнительных средств из бюджета области - в очереди 

д.Прилипки, д.Шевырево, д.Барановка. 

Большое внимание в ушедшем году уделялось общественной безопасности жителей, 

а именно участникам дорожного движения. Смонтирован и пущен в работу светофор по 

улицам Октябрьская, Бессолова,  Калинина . Ежегодно наносится разметка, 

устанавливаются дорожные знаки, оборудуются пешеходные переходы, укладываются 

искусственные неровности, что позволяет значительно снизить аварийность на улицах 

города. По обращениям ГИБДД и жителей в районе дежурят передвижные посты с 

камерами видеофиксации, что стимулирует водителей на соблюдение скоростного режима 

на дорогах. 

В текущем году проведена  большая работа по укреплению антитеррористической 

защищённости. Так, на  железнодорожной станции Кимовск  по всему периметру 

установлено ограждение, смонтирована система уличного освещения, осуществляется 

круглосуточная охрана объекта силами сотрудников ЧОПа. В связи с переселением 

жителей осуществлён снос близлежащих к станции бараков, произведена масштабная 

опиловка  и благоустройство прилегающих территорий. 



  

В текущем году за счет средств инвестиционного бюджета ОАО «РЖД» 

запланировано оборудование железнодорожного вокзала и прилегающей территории      

инженерно-техническими средствами охраны и охранной сигнализацией. 

Территория автостанции также огорожена, охраняется частным охранным 

предприятием, находится в зоне системы круглосуточного видеонаблюдения. 

В рамках муниципальной программы «Повышение общественной безопасности 

населения» в 2017 году осуществлено строительство ограждений пришкольных 

территорий на 3 объектах на сумму 1,5 млн., установлены 18 объектовых видеокамер с 

функцией хранения отснятого видеоматериала. Примером эффективности проделанной 

работы стало недавнее раскрытие обстоятельств, связанных с закладкой неизвестными 

лицами подозрительного предмета у входа в школу №2. Благодаря слаженным действиям 

сотрудников правоохранительных органов, персонала школы, видеоматериалам с камер 

наблюдения правонарушители были установлены и доставлены в межмуниципальный 

отдел полиции «Кимовский» для разбирательства в считанные минуты. 

Работа по строительству ограждений образовательных учреждений и установке 

систем видеонаблюдения  будет продолжена.  

С 2015 года  в Кимовске осуществляются работы по развитию комплексной 

информационной системы «Безопасный город». 14 камер видеонаблюдения, 

установленных в потенциально криминогенных участках и в местах массового 

пребывания людей, круглосуточно передают сигнал на автоматизированное рабочее место 

в дежурную часть отдела полиции. 

Возможности данного программного комплекса активно способствуют 

профилактике правонарушений и раскрываемости преступлений. 

Для  создания безопасных условий проведения массовых мероприятий в 2017 году 

муниципалитетом изыскана возможность приобретения мобильных ограждений в 

количестве 100 штук. 

Очевидным индикатором системного подхода к вопросам безопасного проживания в 

районе, вопросам правопорядка и взаимодействия на межведомственном уровне,  

являются результаты ежегодных соцопросов жителей, согласно которым, жители 

стабильно оценивают степень безопасности и правопорядка в районе достаточно высоко. 

         В своём ежегодном послании Губернатор Тульской области А.Г. 

Дюмин объявил 2018 год «Годом образования и новых знаний». 

Образовательная система нашего района — это развитая сеть организаций,  

представляющих широкий спектр образовательных услуг различного уровня. В районе 

функционируют 36 образовательных учреждений: 20 школ, 1 гимназия, 13 учреждений 

дошкольного образования и 2 учреждения дополнительного образования детей. 

         Общая численность обучающихся — 3 164 человека, из них 355 

первоклассников. 

Качественное образование невозможно без совершенствования материально-

технической базы. 

Для школ закуплены оргтехника, спортинвентарь, оборудование для учебных 

классов на сумму более 3 млн. руб., для детских садиков — на сумму 4, 350т. руб. 

Проведена большая работа по созданию комфортных, безопасных условий.      По 

программам «Народный бюджет»,  «Доступная среда», «Развитие образования»: 

на ремонтные работы выделено: 

         -  из средств бюджета Тульской области —  более 7,5 млн. руб.; 

         - из средств местного бюджета — более 1,2 млн. руб.; 

         - средства от физических лиц составили — более 320 тыс. руб. 

Инструментом независимой оценки образовательных достижений выпускников 

остается государственная итоговая аттестация. 



 

         100% выпускников классов преодолели минимальный балловый порог по 

русскому языку, 7 выпускников набрали свыше 90 баллов. 

         Заметным событием для детей города стало открытие на базе школы №5 

спортивной площадки в рамках реализации программы «Газпром – детям». Теперь у 

школьников появилась реальная возможность увлечённо заниматься спортом, с интересом 

и пользой проводить свой досуг. Спортивный объект оборудован освещением и имеет  

современное покрытие, которое снижает риск травматизма. Площадка  

многофункциональна, она предназначена для игры в мини-футбол и баскетбол. 

Одной из особых задач является  создание безбарьерной образовательной  

среды. Детский сад №16 и школа №7 стали участниками федеральной программы 

«Доступная среда». В рамках этой программы для детского сада приобретено  

оборудование для сенсорной комнаты, а в школе установлена  подъемная платформа. По 

программе «Народный бюджет» в детском саду №8   произведен монтаж ограждения. В 

№12 садике установлены теневые навесы на сумму более 500 тыс. руб. 

Следует признать, что, если состояние детских садов, их обеспечение приведено в 

соответствие с современными требованиями, то состояние некоторых школ нуждается в 

модернизации. 

Определённые шаги в этом направлении сделаны. 

По программе «Профилактика правонарушений», с целью повышения безопасности 

и антитеррористической защищенности установлены ограждения в школе  №1, №3 и  

Машковской школе. На эти цели направлено более миллиона рублей.  

По программе «Развитие образования» в школе №7 на сумму более 1 млн.руб.  

произведен ремонт водопровода, канализации и туалетных комнат. 

В  Новольвовской СОШ по этой же программе осуществлен ремонт пищеблока. В  

Епифанской школе выполнены работы по ремонту пищеблока и произведена замена 

оконных блоков на общую сумму более 2 млн. руб. 

По программе «Подготовка к новому учебному году» на сумму  более 1, 5 млн. руб. 

в школе №5 произведен ремонт спортивного зала и мастерской.  

Во Львовской школе  произведен ремонт пола, стен, потолков, санузла и системы 

отопления на общую  сумму 1 800 000 руб.  Кроме того, в рамках благотворительной 

помощи школе силами и средствами кампании «Гипс Кнауф» отремонтирован 

спортивный зал школы. 

В текущем году мы приступим к ремонтам фасадов наших школ. Начнем с 

Епифанской, для проведения ремонтных работ спортзала, фасада, кровли, внутренних 

помещений, актового и конференц-зала которой, планируется выделение 18 млн. рублей в 

рамках реализации указа Президента о подготовке к празднованию 500-летия Тульского 

кремля. 

Приоритетным направлением нашей работы остаётся организация детского отдыха и 

оздоровления. 

При подготовке к оздоровительному сезону 2017 года, в оздоровительном лагере 

«Салют»  проведен текущий ремонт жилых корпусов и столовой, произведена полная 

замена кровельного покрытия крыши жилого корпуса, реконструкция первого жилого 

корпуса на сумму порядка 2 млн. руб. С целью обеспечения комплексной безопасности 

детей  произведена замена системы видеонаблюдения на территории лагеря, замена 

системы автоматической пожарной сигнализации. 

Задачей текущего года является строительство универсальной спортивной 

площадки, капитальный ремонт административного корпуса. 

Количество оздоровленных в 2017 году детей составило 343 человека. 

В районе для занятий физкультурой и спортом используется 16 спортивных залов и 

сооружений. Вся инфраструктура является доступной для жителей. 

За 2017 год проведено более 60 спортивных массовых мероприятий.        



На территории МУ "Стадион" проводятся многочисленные соревнования: турнир 

Тульской области по футболу "Кожаный мяч", где наша команда заняла 1 место, 

областной чемпионат, где наш район представляют 2 команды, в 2017 году, получившие 

Почётные грамоты за первое и второе места в Первенстве Тульской области среди 

мужских команд второй группы. Игрок команды "Возрождение" - Евгений Оппелендер 

стал лучшим бомбардиром Первенства. Стоит отметить, что такое возрождение лучших 

футбольных традиций в городе, стало возможным благодаря инициативе Почётного 

жителя Кимовского района Карпинского В.В. при материальной поддержке 

руководителей предприятий, предпринимателей, меценатов. Пользуясь случаем, 

приглашаю всех вас с коллективами, с семьями на традиционную лыжню Карпинского, 

которая состоится в субботу в 11 часов в Карачевском лесу. А накануне в Центре 

культурного развития «Верховье Дона» п. Епифань состоится встреча с двукратным 

олимпийским чемпионом по лыжным гонкам Вячеславом Ведениным. 

Сильна спортсменами и наша детско-юношеская спортивная школа. В ней 

занимается 290 подростков. Для подростков открыты отделения легкой атлетики, 

волейбола, футбола. 9 легкоатлетов являются кандидатами в мастера спорта по бегу. 

Ребята стали победителями и призерами областных соревнований 2017 года. 

Большие надежды подают спортсмены из секции бокса и кикбоксинга. Ребята - 

неоднократные призеры и победители областных и Всероссийских соревнований, за три 

года тренировок на счету воспитанников тренера Смольянинова А.И. более 100 золотых 

медалей. 

А одна из воспитанниц Александра Ивановича - Екатерина Быкова   вошла в состав 

сборной ЦФО на участие в первенстве России по женскому боксу. 

Надо признать, что не обошлось в этой сфере без проблем. К сожалению, нам не 

удалось решить в ушедшем году проблему с состоянием трибуны  на городском стадионе. 

Будем ее решать в текущем году. В настоящее время проводится подготовка к 

продолжению ремонта трибуны и подтрибунных помещений, решается вопрос 

привлечения внебюджетных средств для завершения ремонтных работ. 

Культура 
В прошедшем году Кимовский район принимал активное участие в реализации ряда 

федеральных и областных программ, в рамках которых осуществлялось строительство и 

капитальный ремонт сельских домов культуры. 

Знаковым событием стало открытие Центра культурного развития «Верховье Дона» 

в посёлке Епифань. Общий объём финансирования строительства составил более 25млн. 

руб. 

Губернатор области,  принимая участие в открытии отметил, что новый дом 

культуры в полной мере соответствует современным требованиям. 

Технические, кадровые ресурсы нового учреждения, позволяют предоставлять 

качественные услуги в сфере культуры, дополнительного образования, туристического 

обслуживания разным возрастным категориям жителей. 

Выездные классы районной детской школы искусств дают возможность юным 

епифанцам получать дополнительное образование в своем населенном пункте. В новом 

учебном году откроются инструментальные, вокальные классы, классы прикладного и 

изобразительного искусства.  По инициативе Губернатора региональным фондом 

"Перспектива" воспитанникам выездного класса подарены современные музыкальные 

инструменты, позволяющие детям постигать и осваивать высокое искусство музыки. 

С учётом богатого культурно-исторического наследия Кимовского района развитие 

туризма определено как одно из ключевых направлений. 

Одним из ярких событий прошедшего года стало открытие новой музейной 

экспозиции на железнодорожном вокзале после комплексной реконструкции станции 

Кимовск. Созданный музейный комплекс создаёт условия для открытия новых 

туристических маршрутов к историческим местам Кимовского района – Куликову Полю, 



 

памятному месту св. Матроны Московской в с.Себино, историческому поселению 

Епифань и другим местам. 

В настоящий момент региональным министерством культуры во взаимодействии с 

дирекцией туристических программ РЖД, ведущими туроператорами, руководством 

федерального музея «Куликово поле», органами местного самоуправления 

прорабатывается механизм организации 2-х дневного туристического маршрута с 

посящением святынь на территории Кимовского района. В декабре 2017 года прошел 

ознакомительный тур для туроператоров. Впереди туристический сезон, и мы надеемся, 

что на увеличение турпотока, что, в свою очередь, простимулирует предпринимательскую 

деятельность, в особенности малого и среднего бизнеса, повлечёт дальнейшие инвестиции 

и развитие территорий. 

Современный вид станции заставляет нас расширять зону благоустройства на 

прилегающие улицы и дворы. И это задача текущего года. 

Кимовский историко-краеведческий музей вошел в областную программу 

«Музейный марафон» для учащихся Тульской области, в рамках которого проводятся 

экскурсии в музее Матроны Московской и по музейно-храмовому комплексу. 

За 2017 год Музей Матроны Себинской Московской посетили около 43 000 человек.  

По-прежнему, на поклон к Матушке Матроне едут люди из всех регионов нашей страны, 

из стран ближнего и дальнего зарубежья. Популярность памятного места растёт год от 

года. 

Добрые партнёрские отношения сложились с кимовским благочинием. 

Символичным фактом возрождения Храмов, создания комфортных условий для 

проведения служб, церковных ритуалов стал пуск газа в Никольском Соборе, по-праву 

являющемся визитной карточкой Епифани. Силами прихожан возрождаются Храмы в 

Барановке, в Бучалках, в Хованщино, в Куликовке. 

Сегодня состоится ещё одно заметное позитивное событие в культурной жизни 

района. После капитального ремонта распахнёт свои двери для жителей Новольвовска 

поселковый дом культуры, возможности которого будут востребованы жителями. 

Таким образом, для отрасли культуры 2017 год стал прорывным по созданию 

комфортных современных условий для обслуживания нащих жителей. 

Задачей на будущее является модернизация здания городского Дворца культуры. 

Первый шаг в этом направлении сделан – приведён в порядок зал, в котором мы 

находимся. Но требует неотложных мер разрушающийся фасад здания, необходим ремонт 

кровли, внутренних помещений. В текущем году мы должны эффективно освоить 

денежные средства, предусмотренные в областной программе в размере 2 млн. руб. на 

вышеназванные цели. 

Демографическая ситуация в нашем районе остается крайне напряженной, и 

поэтому социальная поддержка семьи и детей является важным направлением 

деятельности заинтересованных структур района. 

К мерам социальной поддержки семьи и детей, предоставляемым в натуральной 

форме, определяемым законодательством Тульской области и в полной мере реализуемым 

в нашем районе, относится бесплатное предоставление земельных участков, выплаты 

единовременных пособий по беременности, выплаты нуждающимся молодым матерям. 

Численность населения в районе на 01.01.2017 года составила 38 270 человек. За год 

родилось 348 человек, что, к сожалению, меньше предыдущего года.          А смертность за 

год осталась на уровне предыдущего года. Естественная убыль населения за 2017 год 

составила 460 человек. И этот факт свидетельствует о недостаточности мер, принимаемых 

к повышению качества медицинских услуг, социальной защиты жителей, развитию 

здорового образа жизни, укреплению института семьи. Социальному блоку районной 

администрации следует самым внимательным образом изучить эту проблему, разработать 

межведомственный план работы на текущий год и последовательно реализовывать его. 



Одно из заметных событий 2017 года – 100-летие органов ЗАГС. Кимовский отдел 

ЗАГС высокими показателями в своей работе встретил эту дату. С 2015 года занимает 

лидирующие позиции в Тульской области. 

Сотрудниками отдела ведётся системная работа по популяризации семейных 

ценностей. Благодаря комплексу мер, направленных на сокращение числа разводов, 

укрепление и повышение престижа семьи, в районе число заключений и расторжений 

браков осталось на прежнем уровне. 

Сохранению традиционных ценностей брака, семьи, престижа материнства и 

отцовства способствуют торжественные церемонии регистрации брака, рождения, 

чествования юбиляров семейной жизни, многодетных семей. 

В районе зародилась новая добрая традиция – обрядовый праздник «Имянаречение». 

Хорошим подарком кимовчанам к 100-летия органов ЗАГС явилось решение 

Правительства области о выделении средств из областного бюджета на капитальный 

ремонт помещения отдела ЗАГС. 

Наш глава региона во время встречи с общественными организациями отметил, что 

особое внимание необходимо уделить институтам территориального 

общественного самоуправления и сельских старост. 

           В районе сложилась система тесного взаимодействия органов местного 

самоуправления с территориальным общественным самоуправлением. 

Председатели ТОС активные, инициативные – первые помощники в работе с 

населением. Организуют жителей на работы по благоустройству придомовых территорий, 

участие в субботниках, в проекте «Народный бюджет». 

Кимовская земля богата добрыми традициями, которые из общегородских 

становятся дворовыми. 

В светлый праздник Дня Победы в колонне кимовчан значительное место занимает 

Бессмертный полк, а активисты дома №11 по улице Павлова организуют Бессмертный 

полк в своём дворе. 

Жители дома №21 улицы Коммунистической проводят праздники двора с 

организацией различных спортивных соревнований, как для взрослых, так и для детей. 

А про масленицу по-Горняцки с пирогами и чаепитием наслышаны многие 

кимовчане. 

Наши ТОСы  в последние годы всё активнее принимают участие в областных 

конкурсах, неоднократно становились победителями и получали гранты Губернатора. 

Тарасюгина Нина Васильевна неоднократно становилась победителем конкурса  

«Лучший председатель ТОС». 2018 год только начался, а активистка ТОС Мешкова Алла 

Васильевна победила в конкурсе «Лучший активист ТОС Тульской области». 

Мне хочется поблагодарить активистов организации «Общественный контроль 

ЖКХ», местного отделения движения «Общероссийский народный фронт» за 

последовательную работу по защите интересов жителей, проживающих в квартирах 

многоквартирных домов, оборудованных индивидуальными источниками отопления. В 

конце года эти жители стали получать от тепловой компании квитанции на оплату за 

отопление в полном объёме, как если бы пользовались услугами центрального отопления, 

что вызвало социальное напряжение в городе. Благодаря принципиальной позиции наших 

активистов, их настойчивости, проблема услышана руководством области, проблема 

решается в цивилизованном порядке и, я уверен, будет решена по-справедливости. 

В  прошедшем году Ассоциацией "Совет муниципальных образований Тульской 

области" впервые проводился конкурс "Чистый дом, чистый двор, чистый регион". 

Жители проявили большую активность в данном конкурсе. От района было подано 37 

заявок, из них победителями стали 7 дворов из многоквартирных домов. Кроме дворов 

победили проекты нашего «Стадиона» и сквера п. Новольвовск. По итогам конкурса 

победители получили  детское, спортивное оборудование и МАФы на сумму свыше 1 млн. 

руб. 



 

  

Дорогие друзья! 

За ушедший 2017 год сделано довольно много. 

         В нашем районе появились новые точки роста, которые позволят продолжить 

его динамичное развитие. Считаю, что нам удалось перенастроить жизнедеятельность 

района от режима функционирования к режиму развития. Те темпы строительства жилья, 

социальных объектов, газификации села, ремонта дорог, благоустройства общественных 

территорий позволяют мне сделать данное утверждение. Это стало возможным благодаря 

эффективному взаимодействию  представительной и исполнительной власти,  

руководителей предприятий и учреждений, общественных организаций, активными 

жителями района. 

         Завтра наш Президент Владимир Путин обратится с традиционным ежегодным 

Посланием к Федеральному Собранию. Будут поставлены новые задачи, указаны 

приоритеты в развитии нашей страны. А Кимовский район – частица нашей необъятной 

Родины, а следовательно, озвученные в Послании задачи в полной мере коснутся всех нас. 

         Будем вместе закреплять и совершенствовать достигнутое, работать над тем, 

что пока не удалось. 

         У наших заводчан практикуется хороший девиз, которым мне хотелось бы 

закончить своё сообщение – «Вместе – победим!». 

Благодарю за внимание! 

 


